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Tout savoir 
sur les  

terres rares  

Ce sont des minéraux      
importants et précieux 
qu’on retrouve dans 
notre quotidien et qui 
sont présents dans les 
fours à  micro-ondes, nos 
ordinateurs et nos télé-
phones intelligents  etc. 

Lentement 
mais sûrement! 

De g. à d: L’édifice actuel de l’Hôtel de ville, la salle Ti-Maurice Landry, 
le centre communautaire, le CPE La Sourcière et la piscine municipale 
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En préparant un dossier sur nos élus municipaux dont 10 % ont démis-
sionné depuis 2021 et qu'on vous présentera dans un prochain numéro, 
j'ai eu l'idée de vous demander de nous écrire via nos plates-formes nu-
mériques ( voir les adresses en bas de page). Depuis trop longtemps, 
nous remarquons une grogne qui s'exprime violemment chez les inter-
nautes dans des écrits formulés de façon irrespectueuse et inappropriée. 
Cela en dit long sur vos états d'âme actuels. Je comprends ce ras-le-bol 
citoyen. La liste des récriminations est longue...Selon l'intérêt que vous 
porterez à cette demande, nous croyons que nous sommes mûrs à pu-
blier vos commentaires, opinions, dans nos prochaines publications. En 
même temps pour Le Trident ,ce sera comme une sorte de sondage qui 
nous fera connaître ce que vous souhaitez qu'on publie dans nos pages 
selon vos attentes. Je vous demande de vous exprimer de façon posée, de 
prendre le temps de réfléchir et de faire la différence par rapport à tous 
ces propos fielleux auxquels nous sommes confrontés depuis l’avène-
ment des courriels et textos. Vous avez le privilège de vous exprimer li-
brement et vos opinions et commentaires sont tous valables. La rédac-
tion se réservera le droit de publier vos écrits selon leur pertinence. Est-
ce que ce défi vous intéresse ? 

Dans ce numéro, le dossier du mois porte sur les terres rares, ces miné-
raux essentiels au bon fonctionnement de nos objets usuels de tous les 
jours. On vous présente aussi un suivi sur le projet de vente-achat de la 
municipalité suite à une courte entrevue avec le maire Jocelyn Dion. 
Notre historien Jean-Luc Bergeron poursuit sur sa lancée avec une     
deuxième rubrique sur les installations téléphoniques de Wotton cons-
truites au milieu du siècle dernier. Notre chroniqueure Manon Vaillan-
court nous propose une page intitulée ‘’Le vieil âge et l’espérance’’. Une 
élève de l’école Hamelin a pondu un texte intitulé ‘’Hommage à Baloo’’ 
qui s’inscrit dans une formule qui a beaucoup de succès. Finalement, 
notre précieuse assistante-rédactrice Pierrette Poirier ne chôme pas pour 
autant, et continue son bon travail de recherche, de tri, de correction des 
textes, besogne importante pour l’élaboration de ce journal. 

Bonne lecture ! 

NB: Pour les gens de l’extérieur qui désirent s’abonner au Trident au tarif 
de 20$/année, il faut communiquer à notre adresse courriel  
tridentdewotton@gmail.com 
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Tout débute en 2022. Le CPE 
La Sourcière approche le 
conseil municipal de Wotton et 
leur soumet l’éventualité 
d ’ a j o u t e r  1 6  p l a c e s 
supplémentaires dans la 
garderie située dans les locaux 
de l'Hôtel de ville. Après étude 
du projet et dans la réflexion 
qui a suivi, les élus ont eu l'idée 
de s’informer auprès de la 
Caisse Desjardins pour 
connaître l’avenir de leur 
bâtiment, rue St-Jean. C'est 
alors que la municipalité a eu 
vent de la possibilité de 
l’acheter ; elle a fait une offre 
d'achat évaluée à 210,000$ et 
celle-ci a été acceptée. Le maire 
Dion: ''C'est une bonne affaire 
pour la municipalité car 
l'évaluation foncière du 
bâtiment est de 336,000$. De 
plus dans les termes de 
l'entente, il s'agit d'un 
remboursement payable sur 
dix ans, sans intérêt. La Caisse 
nous a aussi donné la garantie 
que le guichet automatique 
restera sur place.'' Mais pour 
combien de temps? Car il y a 
beaucoup de mouvements de 
fermeture chez Desjardins par 
les temps qui courent! Le 
maire Dion a également 
so u l i g né  que  d ' au t r e s 
rencontres auront lieu avec les 
organismes communautaires 
car certains de leurs membres 
ont démontré de l'inquiétude 

quant à l'aménagement de leurs 
nouveaux locaux. Il souhaite 
un large consensus afin d'être 
en mesure de loger tout ce 
beau monde (FADOQ, Club 
Optimiste, AFEAS, Maison 
des jeunes, Société d'histoire 
etc.) et veut organiser d'autres 
séances d’informations afin     
d'aplanir certaines réticences 
qui ont été soulevées lors 
d’une première rencontre 

l’automne dernier. Il s'agit 
pour lui d'une importante 
réorganisation municipale qui 
doit se faire de la bonne 
manière. ' 'Par exemple, 
pourrait-on travailler main 
dans la main, évaluer les 
besoins de chacun et partager 
des équipements en commun. 
Si tout va bien, l'inauguration 
officielle du nouvel Hôtel de 
ville aura lieu à l'automne.’’ a 

cité le maire lors de cette 
entrevue.  

Centre communautaire et la 
salle Ti-Maurice Landry.  

Vu l'état défraîchi du bâtiment 
et des montants substantiels à 
investir pour le mettre au goût 
du jour, la municipalité a fixé 
son prix de vente à 125,000$. 
On souha i te ra i t  qu 'un 
p r o m o t e u r  e n  f a s s e 
l'acquisition pour construire 
d e s  l o g e m e n t s  o u 
appartements. Au moment de 
mettre sous presse, personne 
n'avait fait d'offre formelle. 
L'autre projet d'ériger un 
bâtiment accessoire (vestiaire 
et douches pour les baigneurs) 
a t tenant  à  l a  p i sc ine 
municipale, qui demeure la 
propriété de la ville, on en est 
au statu quo pour le moment! 
Quant à l'immeuble qui abrite 
la salle Ti-Maurice Landry, ce 
projet est encore sous étude. 
L'édifice n’est pas sur le 
marché immobilier pour 
l ' in s tan t .  Des  t r avaux 
importants sont à prévoir dans 
un avenir rapproché et les 
coûts inhérents pour sa 
rénovation n'ont pas encore 
été chiffrés. 

 

suite à la page 4 

Rencontre avec le maire Jocelyn Dion 
Texte et photo: Pierre Lalumière 

 M. Jocelyn Dion 
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Achat de l'église St-
Hippolyte  

Ce projet est au point mort car 
la municipalité est à la 
recherche de subventions 
auprès du gouvernement du 
Québec qui accorde de l'argent 
public dans le cadre du 
programme de protection du 
patrimoine religieux. La 
Fabrique qui gère l’édifice 
patrimonial devra encore être 

patiente, mais il y aura tôt ou 
tard une limite de temps à 
respecter si rien ne se 
concrétise. Là aussi, on prévoit 
des sommes majeures pour la 
réfection de l’église et souvent, 
les subventions sont difficiles à 
obtenir et les fonctionnaires 
prennent un temps fou à les 
accorder. Si l'achat de l'église se 
réalise et qu’on va de l'avant, le 
maire a réitéré la promesse 
qu'un référendum aurait lieu en 

temps opportun! Si on fait un 
bilan de ces annonces qui ont 
mobilisé la population depuis 
plusieurs mois, on peut 
affirmer que ça avance à pas de 
tortue,  lentement mais 
sûrement, hormis l'acquisition 
du nouvel Hôtel de ville qui 
fera la fierté des citoyens, selon 
le du maire Dion. 

Suite de la page 3 

MRC EN BREF 
Le maire René Perreault, 
trouvé coupable 
Le maire Perreault, de St-
Georges-de-Windsor, a été 
trouvé coupable le 15 janvier 
dernier d'avoir enfreint le code 
d'éthique et de déontologie de sa 
m u n i c i p a l i t é .  S e l o n  l a 
Commission Municipale du 

Québec (CMQ), le magistrat a 
p l a i d é  c o u p a b l e  à  2 
manquements du Code et a été 
suspendu de ses fonctions pour 
six mois. Maire de cette petite 
municipalité depuis 30 ans, le 
maire Perreault avait voté en 
faveur d'une résolution du 
conseil municipal liée au projet 
d'éoliennes dans la MRC des 

Sources, alors qu'il avait signé 
une entente avec les promoteurs 
et avait des intérêts pécuniaires 
dans cette affaire, selon la CMQ. 
Il ne pourra être rémunéré, ni 
occuper aucune fonction 
politique durant sa sentence. 
C'est le conseiller Patrice Pinard 
qui assumera l'intérim. 

MRC des Sources 
Une quarantaine de citoyens de 
la région ont assisté le 21 février 
dernier à une rencontre 
d'information lors d'une séance 
régulière réunissant les maires de 
la MRC des Sources. Le préfet 
Hughes Grimard a soumis un 
p l a n  d é t a i l l é  q u a n t  à 
l'implantation d'éoliennes dans 
le territoire de la MRC. 

D'entrée de jeu, M. Grimard 
également maire de Val-des-
Sources, a annoncé que l'objectif 
premier des élus est d'entamer 

un dialogue constructif et de 
mener des consultations 
publiques afin d'informer 
adéquatement la population . 
''Le mandat de la MRC est de 
soutenir les citoyens dans la 
défense de leurs intérêts et 
d'assurer une écoute optimale 
des promoteurs quant à la 
faisabilité d'un tel projet. Nous 
organiserons des consultations 
citoyennes, des forums avec 
thématiques, une vigie de 
citoyens sera créée et nous 
encourageons des consultations 
publiques menées par le BAPE. 

L'appui du milieu sera essentiel 
aux conditions de succès dans le 
cadre de notre démarche. Je 
crois que toutes ces initiatives 
seront gagnantes pour tout le 
monde'' a déclaré le préfet 
Grimard. 

Toutes ces consultations seront 
menées jusqu'au mois de mai 
prochain. Si les conditions de 
succès sont au rendez-vous, une 
résolution d'appui sera votée et 
soumise à Hydro-Québec lors 
du dépôt du projet l’automne 
prochain. 
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Texte: Jean-Luc Bergeron  

Le téléphone fut inventé en 
1850 par Antonio Meucci, mais 
ce  f a i t  n ’ e s t  r e connu 
officiellement que depuis 2002, 
l’Histoire avec un grand « H » 
nous ayant appris à tort que c’est 
Alexander Graham Bell qui fut à 
l’origine du « télégraphe parlant » en 
1876.  Bref, c’est en 1894 que le 
téléphone fit son apparition à 
Wotton. Cette modernité pour 
l’époque fut d’abord implantée d’une 
seule et unique ligne par la compagnie 
de téléphone Bell; elle part de 
Dudswell et se rend à Danville en 
passant par le village de Wotton, qui 
est ainsi desservi. Considéré comme 
un luxe, le téléphone est d’abord 
réservé à ceux qui en ont les moyens 
financiers; il y a donc de rares 
a b o nn é s  e t  l e  s e r v i c e  s e r t 
principalement pour les affaires.   

En 1897, les familles de 
marchands  Vi l andré  se 
cons t ru i s en t  une  l i gne 
personnelle qui les raccorde du 
vi l lage jusqu ’au Moulin 
Plamondon du rang 16, pour le 
commerce du bois. En 1902, 
cette ligne personnelle et 
particulière reliait trois usagers. 
L’année suivante,  dix résidents 
du rang 2 se regroupent en 
association pour créer une ligne 
téléphonique locale publique. 
En deux temps ,  t ro i s 

mouvements, chacun des 
associés sortit de trois à quatre 
poteaux de son bois et les 
planta au travers de ses terres. 
Ils s’achetèrent du fil métallique, 
des isolateurs et des téléphones, 
installèrent le tout pour se 
former un réseau de presque 
qua torze  k i lomèt res  se 
raccordant au poste du magasin 
Vilandré au village. À partir de 
ce moment, le bouche-à-oreille 
aidant, tous les rangs voulurent 
être raccordés. Une deuxième 
puis une troisième ligne furent 
montées et ainsi de suite jusqu’à 
un total de 16 lignes. 
L’association du début se 
transforma pour créer une 
véritable corporation avec une 
charte qui devint en 1914 la « 
Compagnie de téléphone locale de 
Wotton ». Les localités voisines, 
Saint-Camille, Saint-Georges, Ham-
Sud et Shipton, s’y raccordèrent. 
Précédemment en 1911, une entente 
avait été faite avec  Bell pour le 
partage des ressources du central. 
Avec les années, le service s’agrandit 
et l’on dénombre 233 abonnés à 
Wotton, selon l’annuaire téléphonique 
de 1950.    

Il en fut ainsi jusqu’au milieu 
des années 1960 avec «Gaston et 
son téléfon qui son». Le téléphone a 
évolué et l’on n’arrête pas le progrès. 

La population de Wotton veut plus 
de modernité, de service automatisé et 
de confidentialité s’appliquant à l’ère 
du temps. On veut passer de la 
manivelle au cadran. C’est ainsi 
qu’en 1968, la compagnie de 
téléphone de Wotton fut dissoute pour 
être absorbée par celle de Bell 
Canada. Service téléphonique qui 
évolua ainsi de lignes multiples en 
ligne individuelle, avec parfois 
plusieurs téléphones dans la même 
maisonnée, ajoutant l’internet au 
début des années 1990 et passant de 
l’analogique au numérique au 
tournant du sièc le, obligeant 
l’abandon des derniers appareils à 
cadran.  

Les communications 
téléphoniques à Wotton 

(la suite) 

Sources 
Le Progrès de l’Est (21 novembre 1893) 

Le Quo dien 
(22 Septembre 1894) 

Histoire de Wo on 
Par Maurice O’Bready  (1949) 

La Tribune 
(12 Décembre 1967) 

La Tribune 
(13 Juin 1868) 

La Tribune 
(13 Juin 1868) 

La Tribune 
(17 octobre 1868) 

Eastern Township Archives Portal  

(2023) [bell-telephone-directory-1950]  

L’encyclopédie Wikipédia 

(/wiki/Nino_Ferrer) & (/wiki/Antonio_Meucci ) 
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Marie-Josée Gamache 

Là, au milieu de la forêt me vois-tu? Tout      
crasseux, rose, caché par la boue et recouvert de 
bave. Autrefois, j’étais neuf  et puis utilisé. Der-
rière ces années où je suis immobile, se cache un 
jeune monsieur cochon qui était bien aimé par 
son chien.  
Tout a commencé le 7 décembre 2016. Ce matin-
là, j’attendais d’être acheté à l’animalerie, comme 
depuis longtemps. J’étais tout beau et tout 
propre. Sauf  que j’avais 8 frères pareils accrochés 
derrière moi. Mais, c’est à ce moment précis 
qu’une jeune fille et son père entrent. C’étaient 
eux. Ils m’ont acheté et on est repartis.  

C’est alors que je suis 
devenu le compagnon 
préféré d’un chien nommé 
Baloo. Il était grand et tout 
poilu. Il me trimballait dans 
tous les sens. J’adorais ça. Il 
me réchauffait dans sa 
bouche pleine de bave. J’en 
ai vécu des choses avec lui, 
comme la fois où il m’a 
échappé dans un lac! Ou 
même la fois où je me suis 
fait écraser par un 4 roues. 
Le moment le plus drôle, 
c’est quand Baloo me pesait 
fort et je faisais un bruit 
(ronronron) et là, les 

humains me lançaient 
dehors! J’adorais faire des 
promenades avec lui. Je ne 
savais pas où j’allais mais 
j’aimais ça. Parfois, les 
humains venaient avec leurs 
machines et Baloo courait 
vite pour essayer de les 
rattraper. Mais lors d’une 
promenade bien normale, le 
chien m’a lâché de sa gueule 
et j’ai été oublié dans ce bois 
où je suis en ce moment.  

Alors, me vois-tu vraiment? 
Toutes ces belles années où 
j’ai été heureux. Maintenant, 
j’attends juste que Baloo 

revienne et qu’on aille faire 
une belle promenade. J’ai 
encore de l’espoir.  

Ariane Duval  

Depuis que cette jeune conteuse a 
écrit cette histoire, son chien, 
Baloo, est décédé, à l’âge de 13 
ans. Quel bel hommage pour ce 
fidèle compagnon. Au même 
moment, j’ai perdu Chica ma 
chihuahua, âgée de 14 ans. Les 
animaux que nous avons aimés 
restent en souvenirs dans nos 
cœurs.  

 

Hommage à Baloo 

 

proposée par Marie-Josée Gamache 

Page jeunesse Page jeunesse 

Photo fournie par la famille Duval 
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Journée de la persévérance scolaire tenue à l'école Hamelin le 
15 janvier dernier. Le conseiller Donald Grimard, la conseillère 
Véronique Parenteau; la directrice de l'école Hamelin, Elise 
Huard; le surintendant de la voirie, Denis Bissonnette et le 
maire de Wotton, Jocelyn Dion, dignitaires lors de cet         
évènement. 

Nous vous représentons l’arbre généalogique d’Édouard Nault en plus grand format que celui paru le 
mois dernier par manque d’espace. 

Persévérance scolaire 2024 

Photos Le Trident Pierre Lalumière 

Sur la photo, le surintendant de la voirie, Denis        
Bissonnette, s'adressant aux jeunes de l'école Hamelin 

Les journées de la persévérance scolaire visent à rappeler aux élèves, parents et personnel du    
réseau scolaire qu'ils sont tous indispensables et ont pour but de sensibiliser et favoriser le         
parcours scolaire en les soutenant jusqu’à l'obtention d'un diplôme.  
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Dossier: Terres rares  

Introduction 

Les terres rares ont un aspect 
métallique et sont assez tendres. 
Elles sont réactives lorsque la 
température est très élevée ou 
lorsqu'elles sont fragmentées. 
C'est au cours des années 40 que 
les Américains ont été les 
premiers à tenter de purifier ces 
TR afin de s'en servir pour des 
projets industriels. Les Français, 
de leur côté, menaient des 
recherches en laboratoire depuis 
quelques années sous la direction 
des professeurs Paul E. Lecoq et 
Georges Urbain, particulièrement 
s u r  l e s  m é t h o d e s  d e 
fractionnement car ces TR sont 
souvent mélangées à d'autres 
minéraux et il est difficile de les 
séparer. Enfin, au début des 
années 70, des chercheurs ont 
réussi à trouver une application 
de masse en isolant l'yttrium se 
trouvant dans la gadolinite ; nous 
venions d'inventer le four à 
micro-ondes! Depuis, on a 
répertorié 17 terres rares. Toutes 
ont aujourd'hui des applications 
importantes dans nos vies de tous 
les jours: le cérium pour les 
catalyseurs de nos automobiles, le 
néodyme dans les aimants et les 
éoliennes, le scandium dans les 
lampes halogènes et l'yttrium 
dans les ampoules fluo et DEL, 

etc. Plusieurs de ces substances 
sont également utilisées dans la 
fabrication de nos téléphones 
intelligents, portables, ordinateurs 
de maison et voitures électriques. 

Les leaders mondiaux 

La Chine est sans contredit la 
puissance mondiale la mieux 
nantie en la matière. (voir tableau 
1) suivie des Américains et 
d'autres pays de moindre 
importance. Dans les années 50, 
la plupart des TR provenaient du 
Brésil et de l'Inde. L'Afrique du 
sud est devenue le principal 
fournisseur dans les années 60 et 
enfin, la République populaire 
chinoise qui est devenue le leader 
p l a n é t a i r e  d e p u i s  u n e 
cinquantaine d'années : notons 
que ce pays communiste dispose 
de 37 % des réserves et assure   
60 % de la production mondiale.  

Impact environnemental  

L'extraction et le raffinage des TR 
requièrent de nombreux solvants 
et acides puissants, ainsi que de 
grandes quantités d'eau et 
d'énergie pour les produire. Elles 
ne sont pas des minéraux 
radioactifs mais l'activité qui 
consiste à les séparer produit des 
rejets radioactifs. On utilise de 
l'acide sulfurique et nitrique et il 

faut injecter de 7 à 8 tonnes de 
ces produits chimiques pour 
extraire une tonne de TR. La 
problématique est que ces 
l iquides toxiques résident 
longtemps dans le sol et les 
c o n s é q u e n c e s  s e r a i e n t 
désastreuses si l'eau souterraine 
e n  é t a i t  c o n t a m i n é e . 
L'écotoxicologue d 'origine 
française maintenant établi au 
Québec, Pierre-Yves Cardon, 
gagnant d'un prix de recherche en 
2018, affirmait dans une entrevue 
au Devoir, que l'enjeu des 
prochaines années, c'est de 
trouver des méthodes sûres pour 
l'extraction et la séparation de ces 
minerais. '' Il faudra fixer des 
normes sévères, des seuils à ne 
pas dépasser, car il y a des 
conséquences funestes pour 
l'environnement. Voilà un 
cocktail qui est loin d'être 
rassurant pour les gens vivant 
autour de ces mines''. Selon une 
autre étude environnementale (1), 
l'extraction des TR engendre la 
destruction et le décapage de la 
couche de terre végétale. Une fois 
le site abandonné, aucune 
végétation naturelle ne subsiste ; 
ce qui cause le lessivage des sols. 
Chaque tonne d'oxyde de TR 

produit 1,500m³ de déchets 

 

Pas si rares, mais très polluantes !     
Pour son deuxième dossier de l'année, Le Trident vous propose une incursion dans le monde des 
terres rares (TR). Ces métaux précieux sont utilisés dans des procédés de haute technologie pour 
fabriquer des écrans cathodiques, des téléphones intelligents, des batteries pour véhicules hybrides, 
des éoliennes, etc. On parle de matières premières stratégiques et c'est la Chine qui en est le leader 
mondial. Toutefois, on constate qu’il y a des conséquences environnementales désastreuses.  
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d'excavation. Il faut des 
infrastructures très solides pour 
empêcher, par exemple, que des 
pluies diluviennes ou des 
tremblements de terre forment 
du ruissellement qui risquerait en 
se déversant de polluer les cours 
d’eau environnants. Une autre 
étude (2) indique que le processus 
actuel de traitement des TR 
particulièrement en Chine est 
dangereux, dégradant pour le 
milieu naturel car on utilise 
toujours de ces produits 
chimiques très corrosifs et 
puissants. Dans la région de 
Baotou (Chen et al. 2004) le 
stockage de déchets a contribué 
au cancer du poumon chez les 
travailleurs miniers. Les nappes 
phréatiques ont été polluées, on a 
craint pour les animaux d'élevage, 
l'agriculture et la santé des 
habitants. Le gouvernement 
chinois a pris quelques mesures 
depuis !  

Autre constatation : en 1992 on a 
dû fermer une mine en Tunisie 
après dix ans d’activité, car on 
s'est rendu compte que la 
population locale avait développé 
beaucoup de cas de leucémies et 
de malformations génétiques à la 
naissance. Dans une autre mine 
en Mongolie, le minerai extrait est 
stocké sur les bords d'un lac gelé, 
mélangé à de la boue, et attend 
d'être traité par des usines qui 
existent peu dans cette région ! 

Qu'en est-il au Québec et au 
Canada?  

Selon le ministère des Ressources 
naturelles canadien, il y a pour le 
moment 13 projets d'exploitation 
des TR, particulièrement en 
Saskatchewan et au Québec. Cela 
représente un potentiel de 14 

millions de tonnes. La plupart des 
projets sont au point mort. 
Soulignons que la première mine 
en production au Canada se 
trouve dans les Territoires-du-
Nord-Ouest près de la capitale 
Yellowknife ; elle transforme 
depuis mai 2021 du gadolinium et 
du lanthane pour les besoins 
pressants de la production de 
ba t t e r ie s  é le c t r iques .  La 
compagnie Cheetah qui gère le 
site appartient à des intérêts 
australiens. Les promoteurs 
affirment que la mine de 
Nechalacho est moins polluante 
que d'autres sites car sa 
production ne sert exclusivement 
qu'à produire des aimants qui 
peuvent maintenant être recyclés 
avec les nouvelles technologies 
d'appoint. Rappelons un autre 
projet dans le nord du Québec où 
plusieurs promoteurs se sont 
succédé sur divers projets de 
transformation de TR à la mine 
Kipawa, en territoire autochtone. 
A p r è s  p l u s i e u r s  v a l s e s - 
hésitations, l'australienne Cheetah 
a acheté la mine en 2021. Le 
promoteur planche sur un projet 
de récupération, de recyclage et 
de mise en valeur des TR. En 
2022, le gouvernement provincial 
a investi 400,000$ pour compléter 
des tests en hydrométallurgie. 
Pour le moment, on ne sait pas 
quand la mine qui produira entre 
aut res  du thor ium sera 
opérationnelle. 

Source: Rép. 
française#Dominique  Viel, 
groupe d'experts mai 2023 

(1) ‘’Impacts of rare Earth mining 
on the Environment’’ 

                                                   

(2) ‘’Rare Earth mineral mining in 
China’’ 

(3) Sources : Gouvernement du 
Québec, Le Devoir, La Presse, 
Wikipédia,  

Ressources naturelles du Canada. 

En tenant compte des réserves 
actuelles répertoriées dans le 
monde, on pourrait consommer 
ces terres rares pendant 430 ans ! 

Tableau 1 

Production de TR mondiale 

en 2023  

Birmanie 25,000 tonnes 9 % 

Australie 22,000 tonnes 8 % 

Thaïlande 8,000 tonnes 3 % 

Autres pays 5 % 

Réserves de TR mondiales 

en 2023 

Chine 44 millions de tonnes 37 % 

Vietnam 21,6 millions 18 % 

Brésil 20,4 millions 17 % 

Russie 20, 4 millions 17 % 

Autres pays 11 % 
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Festi-Neige 2024 

Photoreportage Le Trident Pierre Lalumière 

La glissade sur tubes a encore attiré de nom-
breux adeptes durant le week-end du Festi-
Neige , surtout avec une météo idéale qui a 
permis aux Wottonnais de sortir prendre l'air.  

Dimanche après-midi, pendant que les uns  
patinaient, les autres à l’extérieur mangeaient 
la tire préparée par Robert Couture et son 
épouse Madeleine Lemay 

La promenade en traîneau a plu aux festivaliers présents au centre multifonctionnel le 3 février 
dernier. Le guide, Ghyslain Page, de Tingwick, accompagné de ses neuf  chiens d'attelage,              
a souhaité revivre cette expérience enrichissante. 

Il y avait compétition au tournoi de hockey-
bottine tenue dans la journée de samedi. Sur la 
photo, Les Warriors de Richmond qui affron-
taient les Black Eyes, une équipe formée de 
joueurs locaux, l’ont emporté. 
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Photo Le Trident Pierre Lalumière 

Gagnants du tournoi de 500 

Samedi soir, un bingo avait été organisé par les Chevaliers de Colomb. Félicitations aux gagnants des 10 
tours réguliers et des 3 marathons. 
1e rangée : Joanne Drouin, Ghislain Drouin, Colette Collard. 
2e rangée : Roland Quirion, Suzanne Lachance, Sandra Letarte, François Bélisle, Mario Frappier. 
3e rangée : Dominic Lapointe, Caroline Champagne, Céline Vaillancourt, Lise Chartier, Françoise Royer 

Sur la photo : Claude et Germaine  
Clément, Colette et Yvon Raymond. 
Les gagnants du tournoi pour la 
Classe A : 
Joanne Drouin et Yvon Sirois.  
Classe B : 
Pauline Arès-Beaudoin et Ghislaine 
Tremblay.  
Classe C : 
Steve Roulx et Dany Hamel.  

Photo fournie par les C de C 
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Par Pierrette Poirier, Photo Nancy Poirier 

La Saint-Valentin à l’église  
Dimanche le 11 février dernier, le 
Père Jean Braconin a présenté saint 
Valent in à la  communauté 
rassemblée pour la messe. Si 
aujourd’hui, la fête de la Saint-
Valentin est une fête civile, il n’en 
demeure pas moins que Valentin 
était un prêtre qui vécut au IIIè 
siècle en Italie. À cette époque, 
l’empereur Claude II interdit les 
mariages pour encourager les soldats 
à partir plus nombreux à la guerre. 
Or, les jeunes amoureux veulent se 
marier et le prêtre Valentin bénit des 
mariages  clandestinement. Quand 
l’empereur veut enrôler des jeunes 
garçons pour aller à la guerre, ces 
derniers présentent leur certificat de 
mariage  et ils sont exemptés. 
L’empereur  finit par découvrir que 
c’est Valentin qui les marie en 
cachette. Valentin est arrêté, 
emprisonné et   décapité un 14 
février. Il est canonisé au Ve siècle. 
Il a été désigné comme patron des 
amoureux en 1496 par le pape 
Alexandre VI, selon Wikipedia. 
Cette année, la fête de la Saint-
Valentin coïncidait avec le Mercredi 
des Cendres qui marque le début du 
Carême. Le 18 février, à l’église de 
Wotton, on célébrait une Adace 
(Assemblée dominicale en attente de 
célébrant), animée par Marie-Anne 
Hammond et Pâquerette Blais, 
accompagnées par des membres 
Afeas. Mme Thérèse Poirier, 

présidente a pris la parole pour faire 
connaître l’Afeas à l’assistance : les 
valeurs véhiculées par cet organisme 
(sur un cœur épinglé aux personnes 
présentes à leur arrivée à l’église) et 
les nombreux dossiers auxquels  
l’Afeas a collaboré pour défendre 
l’égalité entre les hommes et les 
f em m e s  e t  l e s  p e r s o n n es 

différentes;  après l’Adace, une 
collation préparée par des membres 
Afeas a été servie. Une belle 
rencontre alliant  prière et action 
sociale.  
Ressourcement du carême  
Un ressourcement, genre talk show 
(conversation entre un animateur et 
des invités), est offert dans la 
paroisse Cœur–Immaculé-de-Marie 
pour faire connaître les fondateurs 
de l’Église canadienne. Une 
première représentation a eu lieu le 
26 février et 2 autres seront offertes  
les 4 et 11 mars, à 14h00 à l’église 
St-Isaac-Jogues de Val-des-Sources 

et à 19h à l’église St-Philippe de 
Windsor.  Bienvenue à tous et à 
toutes  

Joyeuses Pâques! 

Paroisse Cœur-Immaculé-de-Marie 

Dimanche des rameaux 
24 mars, 10h30 : Célébra on du pardon  et messe à 

Wo on.  
Jeudi Saint 

28 mars, 19h30 : célébra on à Wo on.  
Vendredi Saint 

Vente du Pain partagé 
29 mars, 15h00 : une seule célébra on à l’église St-

Isaac, Val-des-Sources. 
Samedi Saint 

30 mars, 19h00 : une seule célébra on à l’église St-
Isaac.  

Pâques 
31 mars : messe dans toutes les communautés aux 

heures habituelles. (Wo on : 10h30)  

Horaire des Jours saints dans notre 
communauté chré enne  

Sur la photo : Joanne Drouin, Sophie Grenier, Pierrette Poirier, Thérèse Poirier, 

Monia Grenier, Monique Thibault, Danielle Grenier, Véronique Mayrand, Nancy Poirier.   
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Friperie de Wotton 

Comme vous pouvez le consta-
ter, la friperie offre des produits 
très variés en plus des vête-
ments, des jeux, des appareils 
électriques et de la vaisselle etc.          
Dernièrement, nous avons reçu 
des vêtements Grande taille 
pour femmes et pour hommes : 
blouses, chandails et chemises 
XXL et XXXL ainsi que panta-
lons 40 à 48. Venez voir! Nous 
avons aussi de nouveaux arri-
vages pour le printemps. Nous 
vous attendons!  

Heures d’ouverture 

Jeudi, 19h-21h 

Vendredi,  

14h-16h et 19h-21h 

  
 

 

Par Pierrette Poirier 
Tiré du livre de recettes du 40e 

du CAB des sources  

Soupe à l’oignon gratinée 
INGRÉDIENTS 

8 tasses de bouillon de volaille 
maison 

5 à 6 oignons moyens jaunes 

30 ml de vinaigre balsamique 

½ tasse de vin rouge 

2 gousses d’ail du Québec 

1 branche de thym 

45 ml de pâte de tomate 

1 clou de girofle 

Sel et poivre au goût 

2 cuil. à soupe de beurre 

Pain baguette au levain 

Parmesan au goût, environ ¼ tasse 

Fromage à gratiner (mozzarella, 
cheddar fort, gruyère, au goût.) 

PRÉPARATION 

1- Faire revenir les oignons dans le 
beurre à feu moyen. Saler et poivrer 

2– Ajouter l’ail haché finement et la 
pâte de tomate. Déglacer avec le 
vinaigre balsamique 

3- Ajouter le vin rouge, le bouillon 
de volaille, le thym et le clou de gi-
rofle 

4- Laisser réduire la préparation du 
1/3, à feu bas, soit environ 30 mi-
nutes 

5- Couper la baguette en gros cubes, 
les badigeonner d’huile d’olive et de 
parmesan puis les faire griller au 
four pendant 5 minutes environ 

6- Assembler la soupe, puis parse-
mer de fromage, gratiner au four. 
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Chevaliers de Colomb 

 

De nombreux résidents du Domaine des Sapins 
se sont présentés lundi le 5 février dernier au 
conseil municipal et ont demandé aux élus de 
considérer la possibilité que la  municipalité 
prenne en charge l'entretien et le déneigement 
de leur secteur dès l'an prochain. Sans prendre 
d'engagement formel, les élus leur ont proposé 
une rencontre à l'automne afin de trouver une 
solution équitable pour tous. Depuis plusieurs 
années, tous les citoyens qui habitent dans ces 
domaines privés implantés à Wotton doivent 
assumer les coûts d'opération et d'entretien de 
leurs chemins privés. Une solution envisagée 
serait que la municipalité propose des           
soumissionnaires et que la facture soit répartie 
sur le compte de taxes des résidents concernés. 

Rencontre avec le conseil municipal 

Texte et photo Le Trident: Pierre Lalumière 

Une entente probable? 

 

Vendredi 5 avril, salle Ti-Maurice-Landry dès 13h00  
En après midi : Cartes, musique amateur, partie de tire. 

 17h30 : souper suivi d’une soirée dansante. 
Apportez vos consommations 

Cabane à sucre...  

Réservations avant le 15 mars à : Francine 819-828-0065 ou Micheline 819-879-7967 

 

Arts et spectacles 
Le Wagon Volant  de Wotton tenait son premier vernissage 
de l’année le 16 février dernier.  L’artiste sherbrookois André 
Casas, peintre et musicien autodidacte, a lancé la saison 2024 
du bar créatif  en exposant ses œuvres en plus d’une presta-
tion musicale qui a ravi les clients présents. 

Autres spectacles à venir au Wagon Volant: 
The Blueberries le 8 mars 2024  

Rang d’Irlande le 15 mars 2024 Photo Pierre Lalumière  



 

 

Page 17  Le Tr ident  de Wotton  Mars 2024   Vol .  25 No.9  

Le vieil âge et l’espérance. 

Chronique santé et mieux-être. 

Par Manon Vaillancourt 

Voici le titre du magnifique documentaire réalisé par le cinéaste Fernand Dansereau 

et produit par  DATSIT SPHÈRE Inc. 

En collaboration avec Ici 
Télé, Ici RDI. Il fut présenté 
le 6 février 2023 sur Unis tv.  
Je vous livre, dans cette 
première chronique sur le 
vieillissement, les propos du 
psychologue Jean-Louis 
Drolet, recueillis lors d’un 
échange avec le réalisateur:  

Pour espérer bien vieillir, il faut 
vouloir bien vieillir; donc, avoir une 
vue positive des années qui sont 
devant nous. Il faut vouloir!  Même 
si quelqu’un est malade, il faut que 
la personne veuille aller mieux.  Je 
pense qu’il faut se préparer en 
intégrant davantage l’idée de limites 
dans la vie, de souffrances, de 
pertes, de renoncements…  

J’en parle dans mon livre LA 
ROUTE DU SENS, l’art de 
s’épanouir dans un monde 
incertain… Il faut développer la 
force psychique plutôt que la force 
physique! Si j’avais une seule 
réponse à donner, par rapport à la 
préparation à la vieillesse, c’est 
contactez-vous le plus tôt possible! 
Prenez l’habitude de vous contacter 
le plus souvent possible... Parce 
qu’à ce moment-là, vous allez vous 

équiper pour faire face aux 
difficultés.  Vous allez vous 
équiper, vous allez apprendre à 
vivre avec l’angoisse, parce que la 
vie est angoissante; la vie a 
beaucoup de souffrances…  

Il faut apprendre à vivre avec 
ça. Il faut apprendre à jouer 
avec ça d’une manière 
créative, à jouer avec ça d’une 
manière optimiste. Mais il faut 
apprendre! C’est comme 
n’importe quoi; il faut 
l’apprendre… 
 
Il faut pratiquer notre 
muscle d’angoisse!  
Les gens en général attendent; 
ils attendent le signal, ils 
attendent un signe : ‘la vie va 
me dire ce qu’il va falloir que je 
fasse; la vie va me dire comment me 
sortir de mon problème, de mon 
conflit…’  
 
La vie ne nous le dira pas! 
Oublions ça…Il faut nous- 
mêmes construire, nous - 
mêmes chercher, nous-mêmes 
décider quelles valeurs on 
veut donner à notre vie! C’est 
à nous à décider ça…  
C’est le désir; la vie, c’est le 

désir… Il faut constamment 
s’organiser pour désirer des 
choses. Si on arrête de désirer, 
on est dans la mort! Et la 
mort qu’il faut le plus 
craindre, c’est la mort dans la 
vie… C’est celle-là qui est la 
plus terrifiante! Il y a des 
choses qui nous font peur 
davantage que la mort; en 
réalité, on a peur de rater 
notre vie!  

Il faut se demander à tout 
moment, à tout instant, est-
ce que je vis la vie que je 
veux vivre? 

S’aimer soi-même  

Le conférencier Marc Gervais 
transmet sa vision sur cet 
objectif  ultime à atteindre : 
«S’aimer soi-même, c’est 
apprendre à se comprendre et 
à s’apprécier tel que l’on est. 
C’est faire de bons coups et se 
féliciter, mais également 
accepter les erreurs ou les 
échecs sans se définir par 
ceux-ci. Ils doivent être vus 
comme des expériences qui 
permettent de devenir une 
meilleure personne à 
l’avenir.»  
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Heure du conte. 

Exceptionnellement, l’heure du 
conte pour les amis de maternelle 
aura lieu le 12 mars en raison de la 
semaine de relâche de la semaine 
précédente. Cette activité se 
déroulera à la biblio dès 13h15. 

Un grand merci à Mme Marie-
Josée Gamache qui fait le bonheur 
de nos jeunes lecteurs et lectrices à 
chaque mois et qui sait agrémenter 
l’histoire avec des bricolages 
originaux pour les jeunes de 
maternelle et de prématernelle. 

Il y a eu un changement d’horaire 
pour les amis du CPE. 
Exceptionnellement, pour le mois 
de mars, l’histoire que raconte 
notre animatrice sera le lundi 
11mars de 11 h à 11h30 à 
l’occasion de leur carnaval. 

Club de lecture 

La prochaine rencontre du club de 
lecture sera le 6 mars à la 
bibliothèque. Nous y avons des 
échanges très intéressants. Si de 

nouvelles personnes veulent se 
joindre à nous, elles sont les 
bienvenues. 

Rotation 

La prochaine rotation aura lieu le 
28 mars. Le tiers de nos volumes 
seront échangés à cette occasion. 

Exposition de peinture. 

Comme nous sommes encore en 
hiver, Mme Pauline Picard nous a 
apporté quelques-unes de ses 
peintures sur ce thème et elles 
sont exposées dans notre 
bibliothèque. Des jolies petites 
toiles qui montrent le très grand 
talent de l’artiste! Merci Pauline de 
penser à nous. 

Don du Club Optimiste. 

Comme à chaque année, le Club 
Optimiste est fier d’encourager la 
lecture chez nos jeunes avec un 
don de 500$. 

L’année dernière, nous avons mis 
l’accent sur l’achat de livres neufs 
pour les 2e et 3e cycles. Cette 
année, nous nous concentrerons 
sur les livres pour le 1er cycle, 
maternelle et prématernelle. Merci 
au Club Optimiste et à son 
président, M. David Croteau, pour 
leur générosité. 

Rencontre parents-enfants de la 
maternelle et prématernelle à la 
biblio. 

Le 13 février dernier, il y a eu à la 
bibliothèque, une rencontre 
parents-enfants pour mieux faire 
connaître les services offerts par 
notre bibliothèque. Pendant que 
Mme Marie-Josée faisait faire un 

bricolage aux enfants, j’expliquais 
aux parents le fonctionnement et 
l’organisation de notre biblio. 
Ensuite, chaque enfant a reçu sa 
carte d’abonnement et a pu se 
choisir un livre avec l’aide de son 
parent. Ce fut une belle activité 
proposée par Mme Stéphanie 
Dumas, enseignante. 

Heures d’ouverture 

Nos heures d’ouverture sont : le 
mardi de 13h à 17 h. 

Les jeudis et vendredis soirs de 
18h30 à 20h. 

Bon mois de mars. 

Notre bibliothèque fête son 

Texte et photo Colette Baillargeon  

Notre Mascotte Rico s'est trouvé 
une amoureuse, Coquette pour le 
mois de l’amour. 

Même Mme Ginette a participé     
au conte-feutrine 
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quarantième anniversaire! 

Durant sa 1re année d’existence, 
la bibl iothèque organisa 
plusieurs événements. Le 11 
novembre 1984, la bibliothèque 
a dû résonner car il y a eu une 
exposition de clochettes.   
Le 4 mai 1985, une exposition 
de macarons, de salières et de 
poivrières attira plusieurs 
visiteurs.     
Ainsi la bibliothèque de Wotton 
a  é té  honorée  par  l a 
bibliothèque de l’Estrie en 
recevant le prix Gutenberg. 
(Voir article paru dans le 
journal). Ce méritas est encore 
exposé à notre bibliothèque.   
Durant les premières années 
d’existence, plusieurs bénévoles 
ont été initiés à l’accueil et à la 

manutention des cartes pour les 
abonnés. Il y avait les cartes à 
mettre dans la pochette du livre 
sur lesquelles on inscrivait la 
date de retour du livre. Il y avait 
aussi les cartes à placer dans le 
boîtier qui correspondaient à la 
description du livre et qui 
étaient mises dans la pochette 
de l’abonné.    
Dès la première année, il y a eu 
recrutement de bénévoles et de 
nombreuses personnes ont 
répondu à l’appel. Voici les 
noms : Josée Laferrière, Lise 
Laferrière, Carole Ouellette, 
Yvette Dion, Ursule Houle, 
Lyne Bernier Dion, Réjeanne 
Vigneux, Denyse Pinard, 
Murielle Crête, Pierrette 

Letendre, Monia Grenier, 
Francine Lambert, Pierrette 
Poirier, Janine Laferrière, 
Denise Bellerose, Francine 
Bélisle, Micheline Charland, 
Anie Grenier, Nancy Poirier, 
Francine Morin, Sylvie Dion. 
Maryse St-Pierre, Sonia Grenier, 
Na th a l i e  M or i n ,  D o r i s 
Vaillancourt, Colette et Robert 
Baillargeon, Christian Lambert, 
Pauline Fredette, Marie-Claude 
Crête, Danielle Grenier, Diane 
Roy, Lucie Charland, Rachel 
Tessier,  Lyne Bel lerose, 
Pâquerette Blais, Solange 
Beaulieu. De plus, Line 
Dusseault et Thérèse Poirier 
faisaient partie du comité de la 
bibliothèque.  
 
Il y avait aussi un comité 
responsable pour la bonne 
marche de cette nouvelle 
bibliothèque. Carole Ouellette 
était responsable des demandes 
spéciales, du courrier et d’un 
trousseau de clés. Francine 
Bélisle était superviseure des 
bénévoles, responsable d’un 
trousseau de clés et des 
réunions du comité. Micheline 
Charland s’occupait des retards 
et avait aussi un  trousseau de 
clés. Viateur Plamondon et Paul 
Benoît s’occupaient de la 
promotion de la bibliothèque et 
de l’organisation des activités.   
Que de travail pour implanter 
une bibliothèque! Sans tous ces 
bénévoles, nous ne serions pas 
là où nous sommes aujourd’hui. 
Merci à chacun 

 

Sur la photo il faut lire Pâquerette Blais au lieu de Pierrette Blais. 
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